

## “INESTABILIDAD POLÍTICA EN EL SAHEL”



Por el Ex – Embajador Luis Palma Castillo. Investigador Asociado del CEEA.

Lo ocurrido en Níger en julio pasado es producto del colonialismo francés y de su errada estrategia para combatir a los fundamentalistas islámicos que operan en la región del Sahel.<sup>1</sup> Pero antes de entrar a analizar la situación de este país, es recomendable revisar un poco la historia del continente africano.

Hasta 1880 prácticamente el 90% del continente estaba gobernado por africanos, aunque algunas potencias europeas de la época ya tenían posesiones territoriales. Esta presencia -por lo general- era en la costa de África. Británicos y franceses, en su rápida expansión, llegaron a un acuerdo en el cual se repartieron parte del territorio de África occidental como “esferas de influencia”, donde solo las compañías y empresas de sus respectivos países podrían hacer negocios. Por su parte, el rey Leopoldo II de Bélgica había escrito en 1861: “El mar baña nuestras costas y el mundo yace frente a nosotros. El vapor y la electricidad han acortado las distancias. Todos los territorios de la superficie del mundo no ocupados (la mayor parte de África) pueden llegar a ser campo de nuestras operaciones y de nuestros éxitos”.<sup>2</sup>

Es más, en Berlín, en noviembre de 1884 y con el auspicio del recién creado Imperio Alemán, se llevó a cabo una conferencia internacional donde participaron todos los países de Europa, con excepción de Suiza y el Imperio Otomano. El Sultán de Zanzíbar pidió ser invitado, pero los británicos ridiculizaron esta solicitud y se opusieron. Los participantes se sentaron alrededor de una mesa con forma de una herradura, teniendo colgado frente a ellos un gran mapa de África.

---

<sup>1</sup> Sahel: extensión desértica en África, de 5.400 km de oeste a este, que cubre parte de Senegal, Mauritania, Malí, sur de Argelia y Níger

<sup>2</sup> Oliver, Roland & Atmore, Anthony. *Africa since 1800*. Cambridge University Press, Cambridge, 1967, p. 109

*El contenido de esta publicación es de responsabilidad de su autor y no necesariamente representa el pensamiento de la FACH*



Mapa de Nigeria

Se respetaron las ocupaciones que ya tenían algunos de los países presentes en el continente, pero para delimitar sus áreas de influencia, al interior se trazaron en el mapa –sin mayor conocimiento de África- líneas geométricas separando regiones y culturas. Los colonizadores sistemáticamente inventaron tradiciones africanas, etnias y leyes tribales, y asignaron credos religiosos. África antes del colonialismo se caracterizaba por su pluralismo, flexibilidad e identidad múltiple, siendo la tribu su unidad social básica.

Sin embargo, dentro del proceso de descolonización que se había iniciado en Asia al término de la Segunda Guerra Mundial (Indochina, Indonesia, Ceylán, India, Malasia, Birmania), en el continente africano a fines de la década de 1950 había comenzado a soplar un “viento de cambio”. Por ello el primer ministro británico Harold Macmillan, en su discurso de febrero de 1960 en el Parlamento sudafricano en Cape Town, se refirió con esa frase al proceso de independencia que se evidenciaba en el continente.

Francia ya se encontraba desde 1954 en una brutal guerra colonialista con Argelia y con la llegada al poder del General Charles de Gaulle, París comenzó a conceder la independencia a sus colonias. No obstante, los franceses se preocuparon de dejar establecidos vínculos comerciales y económicos con los gobiernos de estos nuevos estados.

Níger obtuvo su independencia en 1960 y lo más importante para los franceses fueron los yacimientos de uranio que se habían descubierto en 1957. Recordemos que 2/3 de la energía

eléctrica que consume Francia es producto de sus centrales nucleares. Níger fue fundamental para las aspiraciones estratégicas de Francia pues estas minas se encuentran en el norte del país, cerca de la frontera con Argelia. Una de ellas era en Arit, que se cerró en 2021 por haberse agotado, y la otra es Imouraren. Níger es el séptimo productor mundial de uranio, pero con la explotación que ha hecho Francia ha ido perdiendo sus reservas. La compañía Areva se encargó por años de la explotación de las minas y ahora es Orano la que sigue con esta tarea. El uranio de Níger, por su condición de país mediterráneo, sale por un puerto de Benin.

Níger, como colonia formó parte del dominio de África Occidental francesa y luego, como país, de la Comunidad francesa. Por su importancia como proveedor de uranio, Francia estableció una base militar para proteger sus intereses mineros. Pero, como en el resto de los otros territorios que fueron colonias francesas, Francia no ayudó a desarrollar a Níger, quedando su población en un profundo subdesarrollo azotado por sequías, hambrunas y golpes de estado. Hoy este país –según informes de Naciones Unidas- ocupa el lugar 187 entre los países más pobres del planeta. Para tener una visión más realista de lo anterior, basta con mirar lo que ocurre en Haití.

Junto a esta desastrosa situación que se vive en Níger los países vecinos, al mismo tiempo, comenzaron a experimentar una inestabilidad política y social con la aparición de grupos islamistas, particularmente en el norte de Malí, donde los tuaregs iniciaron un movimiento contra las autoridades que gobiernan en Bamako. Mientras tanto, otros grupos terroristas islamistas tales como Al-Qaeda in the Maghred (AQIM), Jaura al Nusrat al islam wa'l Muslimin (JNIM) y Boko Haram se instalaron en el Sahel y norte de Nigeria para crear un califato en África. Sin embargo, Níger era el país más estable y por esta razón Estados Unidos instaló tres bases de drones y desplegó un destacamento de fuerzas de cerca de 1.000 soldados para apoyar a las fuerzas galas y desde allí monitorear los movimientos y acciones de los terroristas islámicos.

Por otra parte, la situación en Malí ha ido empeorando y por esta razón el organismo mundial decidió dar término a la Misión de Naciones Unidas para la Estabilización de Malí (MINUSMA); su retiro se inicia a fines de septiembre para finalizar su misión en diciembre próximo. Los tuaregs se han opuesto a que los cuarteles que deje el contingente de MINUSMA sean ocupados por tropas del gobierno y por los mercenarios que sirven en Malí<sup>3</sup>. También debe recordarse que, en 2013 Francia, para ayudar al gobierno de Bamako, llevó a cabo la Operación Serval pero no tuvo éxito, dándole término en 2014. Pronto los militares franceses se dieron cuenta que los islamistas tenían sus bases en la región del Sahel, decidiendo entonces poner en marcha en 2014 la Operación Barkhane. Esta, que se prolongó hasta noviembre del 2022,

---

<sup>3</sup> Se tiene conocimiento, y así lo expresó Yevgeni Prigozhin antes de su muerte, que mercenarios del grupo Wagner estaban colaborando en Malí, como también lo hacían desde un par de años en la República Central Africana. Con la muerte del líder de Wagner no se sabe si el Kremlin se hará cargo de esta ayuda militar a los gobiernos africanos que se han enemistado con Francia

tampoco logró sus objetivos. Todas estas acciones militares por parte de los franceses y apoyadas por Estados Unidos, fueron consideradas por la población de los países del Sahel como una nueva intervención colonialista de Occidente. Esto fue creando las condiciones para que China y Rusia, que no fueron colonialistas en África, ocuparan los espacios que han ido dejando franceses y estadounidenses, donde rusos y chinos cuentan con la simpatía de los africanos.



Mina de Uranio de Niger (WorldPress).

Los militares, que derribaron al gobierno de Mohamed Bazoum, lo acusaron de no defender al país de los ataques de los terroristas islamistas. Además, el nuevo gobierno instalado en Niamey cuenta con el respaldo de la población civil que asocia al ex gobierno de Bazoum de haber continuado por la senda del colonialismo francés. Prueba de ello es que grupos de nigerinos portaban carteles condenando a Francia por la situación que vive el país; incluso se han quemado banderas francesas y algo similar ha ocurrido en Malí.

La constante inestabilidad política y social que aqueja a la región del Sahel ha generado golpes de Estado en Guinea, Malí y Burkina Faso. Por tales razones la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) envió un ultimátum al gobierno militar de Níger para que devuelva el poder a Bazoum. Esta amenaza de intervención en Níger provocó una declaración de los gobiernos de Uagadugú, Conakri y Bamako, que no forman parte de este organismo, manifestando que una intervención militar por parte de los miembros de CEDEAO significa para ellos una declaración de guerra.



Presidente derrocado Mohamed Bazoum.

Recientemente, las nuevas autoridades de Níger declararon *persona non grata* al Embajador galo, Sylvan Itté, quien se encuentra refugiado en una base aérea francesa en Niamey. Al parecer, todo indica que la situación en Níger no se alterará; solo podría haber un cambio de líder dentro del mismo movimiento que derrocó a Mohamed Bazoum. Por otra parte, si Francia no cambia su política para relacionarse con sus excolonias y no aprovecha su vinculación con los países africanos por medio de la *Organisation Internationale de la Francophonie*, tendrá serias consecuencias para su futuro en África.

Al cierre de este artículo se tiene conocimiento que en Gabón hubo un golpe de Estado donde la Guardia Republicana, dirigida por el General Brice Oligui Nguema derrocó al Presidente Ali Bongo Ondimba, quien en las recientes elecciones en ese país fue reelecto por tercera vez.<sup>4</sup>

---

<sup>4</sup> Según Al Jazeera 30 agosto 2023, en África entre 1950-2022 han ocurrido 214 intentos de golpes de Estado, 106 fueron exitosos y 108 fracasaron.



El general Abdourahamane Tchiani, líder del golpe de estado en Niger (Fuente AFP)

LUIS PALMA CASTILLO  
Ex - Embajador  
Investigador Asociado del CEEA  
07 de septiembre de 2023